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Суперсерия 1972  года  — одно из величай-
ших событий в истории мирового хоккея. Пер-
вая встреча североамериканских профессио-
налов и советских любителей стала не просто 
серией статусных международных матчей. Ее 
можно назвать настоящей ледовой битвой, 
сражением двух могущественных сверхдер-
жав, ярчайшим противостоянием характеров, 
менталитетов и устоявшихся стереотипов. Это 
было соперничество капитализма и  социализ-
ма, перенесенное в  спортивную плоскость. 

Не нужно забывать, что Суперсерия про-
ходила во время холодной войны, в  период 
очень непростой международной ситуации. 
Люди в  СССР жили за  железным занавесом, 
практически в полной изоляции от так называ-
емого Запада. 

Суперсерия 1972 года не просто открыла для 
советских людей окно в  Северную Америку, но 
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и  показала всему миру, что Советский Союз  — 
это не только танки и ракеты.

После этой серии из восьми матчей  грани-
цы, разделявшие хоккеистов-профессионалов 
и  хоккеистов-любителей, были стерты.

 Удивительно, но на тот момент советские 
хоккеисты являлись многократными чемпио-
нами олимпиад и  первенств планеты, но при 
этом считались любителями. Профессионалы 
же в  мире были только одни  — игроки Наци-
ональной хоккейной лиги (НХЛ). Однако они 
все международные турниры игнорировали, 
пребывая в  полной уверенности, что им кон-
курентов на льду нет и быть не может.
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ТЫ ПОМНИШЬ, 

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ…

Этого события ждали давно по обе стороны 
Атлантики с  одинаковым нетерпением и  надеж-
дой. Но потребовалось чуть ли не десять лет 
для того, чтобы Суперсерия стала реальностью.

 Александр Мальцев:

Этот матч ждали давно и руководители НХЛ, 

и наша Федерация хоккея, потому что встречались 

две разные школы. То есть для нас всегда было 

интересно посмотреть, что такое «профессиона-

лы», как они играют, чем занимаются, потому что 

мы считались любителями. Хотелось увидеть игру 

профессионалов, перенять опыт, научиться чему-

то хорошему. Все восемь матчей дали толчок раз-

витию нашего хоккея, дали ребятам возможность 

поиграть в НХЛ. Если бы не было этих матчей, 

я думаю, что вряд ли наши ребята-хоккеисты игра-

ли бы в Канаде или в Америке.
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 Юрий Лебедев:

Я не знаю, кто наверху договорился насчет 

этих матчей. Брежнев, Косыгин…  Я не знаю, кто 

договорился. Но, наверное, были сомнения — 

играть, не играть. Наверняка были сомнения. Но 

все-таки послали нас. Думаю, что Всеволода Ми-

хайловича Боброва и Бориса Павловича Кулагина 

вызывали. Наверняка. Их спрашивали: «Берете 

ответственность на себя?» И они взяли ответ-

ственность. Мне так кажется.

Борис Александрович Майоров,  двукрат-
ный олимпийский чемпион и  шестикратный 
чемпион мира. В 1972  году был старшим тре-
нером второй сборной СССР по хоккею, и  он 
хорошо знает, что и  как тогда происходило. 
И он всегда возмущался, когда отсчет начина-
ли вести именно с  1972  года. 

 Борис Майоров:

К тому времени, к 1972 году, у меня был до-

статочный опыт для того, чтобы дать характери-

стику и нашему хоккею, и хоккею зарубежному, 

и даже заокеанскому, если говорить конкретно 

об этих матчах. Меня возмущает то, что у нас от-

счет нашего хоккея идет вроде бы с 1972 года, 
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Ты помнишь, как все начиналось… 

когда мы сыграли с канадскими профессионала-

ми. Мне обидно за мое поколение по одной про-

стой причине. Значит, начиная с 1963 года, игро-

ки сборной Советского Союза девять раз 

становились чемпионами мира, дважды выигры-

вали Олимпийские игры. Играли шведы, чехи, ка-

надцы играли, американцы. Финны слабые бы-

ли, тогда на них мы вообще внимания не 

обращали. И девять раз подряд выиграть — это 

надо, я вам скажу, уметь. Необходимо иметь 

определенный уровень не только мастерства тех, 

кто играет на чемпионате мира, но и общий уро-

вень в стране. Поэтому мне за мое поколение 

обидно, когда мы начинаем разговор с 1972 го-

да. Вот я всегда задаю вопрос: а если бы этих 

девяти побед не было, заинтересовались бы ка-

надцы нашим хоккеем?

Считается, что современный хоккей заро-
дился в  Канаде во второй половине XVIII ве-
ка. Предполагается, что хоккей в страну при-
везли французы. Якобы слово «хоккей» 
образовалось от французского слова 
«hoquet», которое означало изогнутый пасту-
ший посох (с его помощью французские кре-
стьяне соревновались в  игре, отдаленно по-
хожей на  нынешний хоккей).
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Официальной датой проведения первого 
хоккейного матча считается 3 марта 1875  го-
да. В  тот день в  Монреале встречались две 
команды университета Макгилла. Об этой игре 
написала местная Montreal Gazette.

В 1885  году в  Монреале была основана 
первая любительская хоккейная лига.

Важную роль в  развитии хоккея сыграл 
6-й  генерал-губернатор Канады лорд Фреде-
рик Артур Стэнли (1841–1908). Впервые в жиз-
ни он увидел игру на Монреальском зимнем 
карнавале 1888 года, а в марте 1892 года уже 
подарил Канаде кубок, который должен был 
стать призом лучшей хоккейной команде. Приз 
был впервые вручен весной 1893  года, и  те-
перь он называется Кубком Стэнли. Им на-
граждают команду-победительницу турнира 
по профессиональному хоккею в Северной 
Америке в  целом (с 1926  года это официаль-
ный приз НХЛ).

 Кен Драйден:

Хоккей — национальная игра Канады, попу-

лярность его во много раз превышает интерес ко 

всем остальным вместе взятым видам спорта, 

практикуемым в стране. Игры, которые проводят 

на своих полях команды Национальной хоккей-

ной лиги, транслируются не только по местному 
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радио и телевидению, но и на всю страну. Резуль-

таты ежегодных опросов телезрителей показыва-

ют, что программой номер один является суббот-

няя передача «Хоккейные вечера в Канаде». 

Программой номер два оказываются те же «Хок-

кейные вечера», но передаваемые по средам. Не 

знаю, найдется ли канадец, который с самого 

детства не слушал разговоры о хоккее или не 

наблюдал за хоккейными сражениями. 

А вот в  СССР первые товарищеские хок-
кейные матчи состоялись в  1932  году: 
в них участвовали команда немецкого рабоче-
го союза «Фихте» и советские команды по хок-
кею с  мячом. Но тогда «канадский» хоккей 
в  стране не  прижился и  в  довоенное время 
практически не развивался.

Зато в  1930-е  годы хоккей набирал популяр-
ность в  Европе и  был одним из  главных видов 
спорта на зимних Олимпийских играх. В 1945 го-
ду появилась резолюция председателя Комите-
та по  делам физической культуры и  спорта 
СССР Н.Н. Романова, согласно которой разви-
тие хоккея с шайбой стало одной из приоритет-
ных задач в спортивной политике СССР. 

Первый чемпионат страны по хоккею с шай-
бой состоялся в  1946  году, и  первым чемпио-
ном стало московское «Динамо».
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 Кен Драйден:

Мне кажется, что предстоящая серия игр меж-

ду канадскими профессионалами и русскими лю-

бителями является беспрецедентной в истории 

спорта, так как в ней примут участие спортсмены 

стран с различным образом жизни, развивавши-

ми хоккей в полной изоляции друг от друга. Ка-

надцы начали играть в хоккей со второй полови-

ны прошлого века. Русские стали заниматься 

хоккеем только в 1946 году. Хоккеисты двух стран 

не встречалиcь до 1954 года, когда русские по-

трясли мир, победив на чемпионате мира люби-

тельскую команду из Торонто. В Канаде это по-

ражение рассматривалось почти как национальная 

трагедия. Почти — потому что любительские ко-

манды комплектовались из игроков, сыгравших 

свои лучшие матчи много лет назад. Как прави-

ло, это были простые рабочие, подрабатываю-

щие хоккеем во внеурочное время. С настоящи-

ми профессионалами их, конечно, сравнивать 

нельзя.

 Алан Иглсон:

Конечно, мы думали про спорт. Однако не за-

бывали, какое было время. Мы жили в демокра-

тическом обществе, наши коллеги — в коммуни-

стическом. Но я знал, эти игры — великое событие 
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в истории хоккея Канады и, возможно, СССР. По-

добный обмен стал первым для советских людей 

с момента создания коммунизма. Помните те не-

ловкие моменты в 80-е годы перед началом 

Олимпийских игр, которые случились даже после 

нашей игры? Мы объявили бойкот России 

и Олимпийским играм. В 1984 году СССР посту-

пил аналогичным образом в Лос-Анджелесе. Хо-

рошо, что то время прошло.

Впервые на чемпионате мира сборная СССР 
выступила в  1954  году, и  уже первая встреча 
с  канадцами закончилась сенсационной побе-
дой советских спортсменов — 7:2. Эта победа 
принесла сборной СССР  титул чемпиона ми-
ра. Тогда, кстати, за сборную Канады высту-
пала любительская команда «Ист-Йорк Линд-
хёрстс» (East York Lyndhursts) второго 
дивизиона хоккейной ассоциации Онтарио, 
а  на воротах в  сборной СССР стоял Николай 
Пучков. Тренировал нашу сборную Аркадий 
Иванович Чернышев. Лучшим игроком чемпи-
оната был признан Всеволод Бобров. 

Всего же с  1954 по 1991  гг. сборная СССР 
22 раза выигрывала золото чемпионатов мира 
и  7 раз побеждала на зимних Олимпийских 
играх.
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 Борис Майоров:

Наверное, вопрос стоял так: «Чего это совет-

ские все время выигрывают? Давайте с ними 

сыграем». С нашей стороны тоже предприни-

мались какие-то попытки организовать подоб-

ные встречи. Одним из участников таких попы-

ток был Андрей Васильевич Старовойтов, 

бывший судья всесоюзной категории, который 

обслуживал чемпионаты мира. В те годы он 

был начальником отдела хоккея в Спорткоми-

тете СССР, где я работал, и членом совета Меж-

дународной федерации хоккея — отвечал за 

судейство. Андрей Васильевич сам бывший 

игрок. В футбол играл, в хоккей, правда, не 

в шайбу, а в хоккей с мячом. Сторонник того, 

чтобы попробовать сыграть. Это очень непро-

стое дело, потому что надо в соответствующих 

органах, я имею в виду ЦК КПСС, иметь доказа-

тельную базу, что мы можем сыграть и полу-

чить положительный результат. Я все это рас-

сказываю по одной простой причине. Подобное 

происходило и через десять лет. Будучи на-

чальником управления хоккея Спорткомитета 

СССР, видел, насколько внимательно и даже 

придирчиво, я бы сказал, в ЦК КПСС следили 

за тем, что происходит в спорте и особенно 

в хоккее. Леонид Ильич Брежнев чуть ли не на 

каждой игре ЦСКА сидел в ложе. Нам надо бы-
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ло убедить и отдел пропаганды ЦК КПСС в ве-

сомости наших аргументов, в том что мы выи-

граем. Еще раз подчеркну, что, если бы мое 

поколение, в котором я сам много лет играл за 

сборную страны, не одержало всех этих побед, 

никаких встреч с канадскими профессионалами 

могло и не быть. Поэтому мне обидно за мое 

поколение, за людей, которые начинают спра-

шивать про 1972 год, не помня то, что было до 

этого. Ведь без предпосылок событий не быва-

ет. Это абсолютно очевидный факт. А предпо-

сылками являлось то, что много раз подряд мы 

становились чемпионами мира.

Как известно, в Советском Союзе все судь-
боносные решения, в  том числе спортивного 
характера, принимались в  ЦК КПСС. 

 Александр Яковлев1:

Аргументов против идеи встреч с профессио-

налами было куда больше, чем за нее. Во-первых, 

у нас тогда принципиально не признавали про-

фессиональный спорт и все контакты с «профи» 

были исключены. Во-вторых, наша идеология 

1 Александр Николаевич Яковлев – будущий секретарь ЦК 
КПСС и  член Политбюро ЦК КПСС.


